



### FICHA:

Cartas a Josefina / Miguel Hernández ; introducción de Concha Zardoya ; [cubierta, Daniel Gil]. -- Madrid : Alianza Editorial, D.L. 1988 388 p. ; 20 x 13 cm. -- (Alianza Tres ; 215) Índice: p. 7. -- Apéndice: p. 387-388 DL M 10090-1988. -- ISBN 84-206-3215-5

### COMENTARIO:

La presente edición se publicó sin comentario alguno a las cartas y, lo que es peor, separada del epistolario publicado dos años antes, por decisión de Josefina Manresa, un año después de fallecer la viuda del poeta. Este problema se ha convertido en un escollo importante para comprender en toda su amplitud la correspondencia completa de Hernández. Zardoya, en su introducción (pp. 9- 28), sitúa en sus justos límites biográficos el conjunto de la cartas dirigidas a Josefina. La evolución personal se contempla en éstas. Relata cómo empezó la relación entre los dos, magnificando ese amor y calificándolo de "amor único". Desde luego tampoco parece ponderado el siguiente juicio: "el hambre, patéticamente, acendra el amor y el autosacrificio de esta pareja única" (p.17). La editora no explica el triste episodio del chantaje de Almarcha para obligarles a casarse por la Iglesia. Aparecen los temas de la guerra, los hijos, la cárcel, etc. , en definitiva, el recorrido vital de un hombre que, además, era poeta. Concha Zardoya, simplemente, describe el soporte, no hace comentario alguno. En "Apéndice" (pp.387-388), se transcriben las cartas del poeta al padre de Josefina (fechadas en Madrid el 1 de febrero de 1936), y de éste a aquél (fechadas en Orihuela el 2 de febrero de 1936).